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  I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N° 08  CONCEJO MUNICIPAL DE 

PAILLACO 
 
FECHA      : 01 de septiembre  de 2021.- 
HORA DE INICIO    : 10:05 HORAS.- 
HORA DE TÉRMINO:    14:15  HORAS.- 
 
 
En Paillaco a un  día del mes de septiembre  del año 2021, siendo las diez   con  
minutos,  se procede a iniciar la Reunión Ordinaria  Nº 08, vía Zoom  de la I. 
Municipalidad de Paillaco, reunión   presidida por el alcalde titular Sr. Miguel 
Ángel Carrasco,  actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel Veloso, 
Secretaria Municipal: 
 
Participan los concejales: 
                   - Cristian Navarrete Quezada  
                   - Dilbert Alvarado Flores       
                   - Rodrigo Handschuh Briones 
                   - Raúl Cortez Mardones  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Gabriel Montecinos Montecinos 
 
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 

 
1.- LECTURA ACTA ANTERIOR Nº 7. 
 
2.- CUENTAS PRESIDENTES: 
 

- INFORME DIDECO 
- INFORME TRANSITO. 

 
3.- INFORME COMISIONES. 
 
- Salud 
- Mixta Salud y deporte 
- Mujer y equidad de Género 
- Problemáticas Rurales  
- Desarrollo Social. 
 
4.- PRESENTACIÓN UNIÓN COMUNAL DE JUNTA DE VECINOS 
RURAL. 
 
5.-  PRESENTACIÓN DOBLE VÍA. 
 
6.-  VARIOS  
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1.- LECTURA ACTA ANTERIOR Nº 7. 
 
1.1.-  El acta Nº 7 se aprueba sin observaciones.- 
 
2.- CUENTAS PRESIDENTES: 
 

- INFORME DIDECO 
 
2.1.- La Srta. Carolina Cortez, DIDECO  saluda  a los presentes  y se presenta y  
señala que le día de hoy viene a presentar el informe de lo que ha hecho  en estos 
dos meses de gestión particularmente en organizaciones comunitarias, señala que 
anteriormente la DIDECO estaba muy asociada al departamento social y ahora se 
amplió el abanico y es mucho más grande ya que dependen de la dideco distintos 
departamentos: la UMDEL,  Rural, Organizaciones Comunitarias y 
Departamento Social. Lo que le convoca a esta reunión es el tema de 
Organizaciones comunitarias, aquí hasta el momento les ha ido muy bien han 
estado de cara y en terreno a solicitud del alcalde, han estado  con los vecinos en 
sus actividades en las invitaciones que les han realizado los días sábado y 
domingo,  ya que la idea es que se logre alcanzar una comunidad fuerte , robusta y 
dentro de ello les han llegado muchas solicitudes de constitución de comités de 
adelanto, de constituciones comités de agua, de juntas de vecinos, por tanto, 
alientan a los vecinos y vecinas que necesiten constituirse y quieran unidad, que 
hagan llegar a través de la oficina de partes del municipio el requerimiento, ya que 
la idea es que una comunidad organizada es una comunidad fuerte y ese es el 
mandato principal de esta alcaldía y de este alcalde. Hasta la fecha en estos dos 
meses de gestión se han constituido 9 organizaciones, 4 juntas de vecinos rurales, 
Callejón Paredes, Los Copihues, Huichahue Bajo, Unión Chilena, Callejón 
Guarda  que son juntas de vecinos que se han querido organizar cumpliendo 
todos los protocolos establecidos no solo en la Ley sino que también en los 
estatutos sociales de constitución, también se hace la dinámica de enseñar ya que 
cada vez que están constituyendo educan y dan el sentido de que es un junta de 
vecinos y que se puede optar con esta organización y su importancia, se hace un 
juego lúdico  y se ven cuáles son las principales necesidades y lo que puede atacar 
una junta de vecinos, lo que es muy bien recibido  por los vecinos porque por fin 
entiende el espíritu de la ley, del espíritu de organizase. 
También se ha constituido comités de vivienda,  se sabe que el tema de vivienda 
en Paillaco es una problemática que se debe solucionar y se agradece la 
organización y movilidad que generan los comités de vivienda, hasta el momento 
se han constituido 4 comités de vivienda, como el Even Ezer, Paillaco Renovado, 
Esmeralda, Por un Sueño y otras solicitudes que han llegado 
Por último se ha constituido hasta el momento un comité de adelanto del Callejón 
Paredes a solicitud del presidente de la junta de vecinos que no solo ayudo en la 
organización y coordinación  sino que hiso la solicitud para que fuera un comité 
de adelanto. A la fecha se tiene solicitudes de diferentes agrupaciones como 
agrupaciones de feriantes, comercio de barrio, nuevos comités de vivienda, APR, 
Comités de adelanto,   entonces también invita a la comunidad que si quieren 
organizarse y requieren información la hagan llegar a través de la oficina de partes, 
siempre estarán disponibles ya que es muy importante y a solicitud del alcalde que  
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le encargo especialmente que la comunidad se mantenga activa, se mantenga viva 
y si requieren información para postulación de proyectos, algo que tiene la suerte 
de poder comentar y agradece el espacio es que se va a tener una persona 
encargada  para ayudar y enseñar a las juntas de vecinos para postular a los 
proyectos para trasformar una idea en proyecto y que finalmente se ejecute  y 
finalmente se termine con las rendición que es una falencia que se ha detectado  y 
las organizaciones no terminen con deuda, finalmente hacen una invitación  para 
las organizaciones que requieran ayuda para la renovación de sus directivas, 
asesorías  cuenten con ellos como municipio abierto, la idea es siempre asesorar 
no intervenir ya que son autónomos y se sabe que de las organizaciones depende 
que la comunidad crezca sea potente y que se  pueda desarrollar Paillaco de 
manera que cuente con un tejido social y con un desarrollo sustentable 
El convenio de las Condes fue remitido a los concejales para que puedan tener 
acceso a revisarlo y ver si tienen  alguna observación, este es un convenio que se 
tramitó, se hicieron algunas solicitudes de cambio porque lo importante es 
focalizarse en la asesoría, Las Condes  ellos pueden aportar  con asesoría y este 
municipio requiere siempre la asesoría en distintos niveles  lo que permitiría 
acceder a distintos beneficios, convenios con comercio,  Lansing, bancos, ese 
convenio  está listo para sus firmas y hoy en  La Condes tienen la información que 
se está en concejo municipal  y que se espera que se cuente con el voto de los 
concejales para poder firmarlo. 
Con respecto con Lo Barnechea que la verdad no es de Lo Barnechea es de la 
AMZO ( Asociación Municipal de la Zona Oriente) son tres municipios las 
Condes Lo Barnechea y Vitacura que ellos buscan  mejorar las seguridad de los 
municipios del sector, ellos tuvieron reunión de directorio la semana pasada y le 
comentaron como acto inédito e histórico aprobaron generar un convenio  con 
Paillaco, ellos nunca  antes habían tenido un convenio amplio con alguna 
municipalidad, se está trabajando en el convenio porque no existía un convenio en 
ese tipo, el  concejal Montecinos ha estado muy atento y le ha estado cooperando 
en las gestiones que ella ha realizado y se espera que esto pueda aportar a la 
seguridad que permita la tranquilidad de los vecinos y vecinas de Paillaco.- 
 
2.2.- El Concejal Sr. Cristian Navarrete, agradece el trabajo que se ha realizado por 
parte de DIDECO  con las organizaciones comunitarias en el apoyo de estas 
organizaciones para formalizarse, han tenido el apoyo  de este equipo se han 
encontrado en terreno en algunas actividades de organización y da gusto ver 
como los vecinos están proyectando un trabajo para hacer crecer a sus sectores. 
En algunas visitas en Paillaco urbano los vecinos le han solicitado ver la forma de 
poder seguir con este trabajo y además saber cuáles son los límites jurisdiccionales 
de las juntas de vecinos, cual es exactamente su territorio, por ejemplo un vecino 
de calle Mac Iver  no saben a qué junta de vecinos corresponden, cree que deben 
existir limites claros y si existe plano cree que sería bueno darle difusión 
Se alegra lo informado respecto a los convenio es bueno pensar en grande o ver si 
se pueda ver la forma de trabajar con una visón de apoyo distinto y la visón y 
apoyo siempre es bienvenido   
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2.3.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes señala que él en una reunión anterior realizo 
una observación la cual mantiene, se explica,  el convenio  que se sometió a 
consideración del concejo, en su Art 9, dice que su vigencia será indefinida si las 
partes  nada expresan al respecto, sin perjuicio de ello cualquiera de la partes 
podrá poner término al convenio” , señala que el tema es el siguiente se citan los 
artículos 53,63 y siguientes y en ninguna parte queda explicito por parte de la 
asesoría jurídica que es un tema que tenga que aprobar el concejo, entonces cree 
que más allá que uno se alegra de este tipo de convenio, en tema formal no 
requiere de acuerdo de concejo.- 
 
2.4.- El concejal sr. Raúl Cortez, señala que desea agradecer el trabajo de Carolina 
Cortez, Cynthia Flores, Ricardo Sandoval que muchas veces se los ha topado con 
esa gran vocación de servicio que tienen, cuando la gente trabaja con el corazón  
se valora, agradece todas las gestiones que está realizando es un lindo trabajo que 
hace Carolina Flores y siempre tendrá su respaldo tanto ella como todo su 
equipo.- 
 
2.5.- El Concejal sr. Gabriel Montecinos se suma a las felicitación por el trabajo 
que está realizando Desarrollo Comunitario, ha compartido con ellos algunas 
constituciones en el territorio, valora el convenio que se está trabajado con las 
Condes y ojala se pueda llegar a concretar lo antes posible lo mismo el convenio 
con la AMZO donde existe una coproducción en torno a la seguridad y una 
mirada preventiva por parte del aspecto comunitario lo que es importante en esta 
comuna donde no existe mucha dotación de carabineros.- 
 
2.6.- El concejal Sr. Dilbert Alvarado se suma a las palabras del concejal Cortez y 
Montecinos en torno a agradecer el trabajo que están realizando los profesionales 
en esta área  y obviamente trabajar mancomunadamente con la comunidad, 
también es importante conocer la jurisdicción, ver el tema del sector Los 
Copihues donde se organizó una nueva institución, saber cuál es la jurisdicción 
para saber cómo se trabaja en el tema, los convenios también son un importante 
apoyo  para la comuna de Paillaco, saluda a todos los profesionales  que están 
colaborando en esto para seguir avanzando como comuna.- 
 

- INFORME TRANSITO. 
 
2.7.- El Sr. Walter Wenig realiza la siguiente presentación de una información que 
estaba pendiente: 
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El Sr. Walter Wenig señala que hará una presentación corta de la visita que hiso la 
Seremi de Transporte y telecomunicaciones Sra. Marcela Villena, acompañada por 
el Sr. Nelson Martínez que venían por tres temas muy importantes  que urge 
trabajar en Paillaco. 
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Uno de ellos era el terminal de Buses  que fue un tema que se habló en concejo, y 
fue el primer punto que se visitó, como dijo el Concejal Fuentes, la respuesta fue 
la misma,  que la infraestructura  de este terminal de buses no es rentable  para 
administrarla, es decir, con la cantidad de recorridos que pasarían por el terminal 
no es rentable para ninguna administración, por tanto, la sugerencia que hicieron 
es que los recorridos que pasen por ese terminal de buses rural debiese sumarse al 
terminal de buses SOCOEPA, se debiesen hacer las gestiones, el terminal de 
buses SOCOEPA cumple con las normativa vigente y eso lo regula la Secretaria 
Regional de Transporte. 
Otro tema es el centro de la ciudad que esta convertido en tierra de nadie donde si 
bien hay una regulación  en el papel en la práctica no se lleva a cabo y el tercer 
punto que se trato es el plan de gestión de Transito del año 2017 fecha en que se 
hizo este plan, vinieron los expertos trabajaron pero después no supieron de los 
avances o si la municipalidad lo tomaron en cuenta o no, por ejemplo el cambio 
de sentido de las calles, para  entender  cómo se trabajara el Plan de Gestión  
comenta que este plan no solo tiene que ver con vehículos también tiene que ver 
con la peatonalidad, no se puede generar un plan de gestión y olvidarse de los 
peatones , tampoco se pueden olvidar del transporte público, la gestión de ciclos, 
quiere decir que cada vez la bicicleta y los monopatines se toman las calles y lo 
mismo el transporte Urbano, los de carga que llevan los insumos al comercio 
también debe ser considerados  ya que el costo extra de traslado lo paga la 
persona.- 
El Plan de Gestión debe ser de calidad, un plan que piense en la modernidad , 
eficiencia, debe tener accesibilidad para las personas en situación de discapacidad, 
debe ser resiliente, aprender de las tragedias para que ese tipo de cosas no sigan 
ocurriendo, debe ser sostenible y pensarlo a futuro, el parque automotriz crece 
muy rápidamente  y hay que pensar en 5 o 10 años en la comuna, debe ser seguro, 
se debe pensar que la gestión de transito trae modernización y productividad a la 
comuna y por consiguiente  trae  grandes beneficios económicos a los 
comerciantes y a  la comunidad en general. 
Con los apoyos que se debe contar para este plan de gestión, no se puede decir 
que todo se hará donde el municipio estime, en la gestión de tránsito hay muchas 
personas interesadas, primero hay que ver lo que quieren las autoridades, también 
los privados, se debe conocer lo que opinan los vecinos, que opinan la Secretaria 
Regional de Telecomunicaciones,  la ciudadanía en general, las instituciones y los 
transportista públicos, la idea es colocarnos en los zapatos de todos. Esto se 
iniciará con una consulta ciudadana de puntos críticos en la comuna, identificarlos 
que si bien hay algunos que todos conocemos  y los tenemos identificados, pero a 
la vez hay pasajes en la comuna que también tiene puntos críticos y eso solo lo 
conocen los vecinos, después  con un ficha nuestra de puntos críticos se presenta  
en el Ministerio de Transporte  para saber si es un punto crítico o no. 
Otro de los puntos que se enfoca  este Plan de Gestión es la seguridad Vial, es el 
mejoramiento  de calles emblemáticas  como por ejemplo  Pere Rosales que se 
lleva casi 15 años reclamando que se haga algo para reducir la velocidad en esa 
calle y se siguen teniendo accidentes y eso se requiere para solución de manera 
rápida, la idea  es que este plan de gestión tenga medidas a corto, mediano y largo 
plazo , las medidas a corto plazo deben ir relacionadas a lo que está pasando hoy 
día y tomar medidas rápidas, otra de las calles que se está tornando un  problema 
es Baquedano, 18 de Octubre, la idea  es avanzar en cuanto a seguridad Vial y 
Mejoramiento de diseño, atendiendo  a corto plazo  lo que más delicado. 
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Los estacionamientos para discapacitados debe cumplir con un número mínimo 
para la comuna, los que deben estar bien señalizados y bien marcados  se está 
trabajando con  el equipo EDLY y el concejal Handschuh 
Se está viendo y estudiando también la posibilidad  de instalación de semáforos, la 
intención es evaluarlo y si se puede hacer y si no se puede tener la razones 
técnicas de porque no se puede 
El tema de los estacionamientos pagados en la calle céntricas es con el objetivo 
que los vehículos del centro fluyan, estén cambiando, probablemente traería 
mayor productividad para los comerciantes, la estrategia de para quien ira el 
beneficio de este cobro lo verán las autoridades, se evaluaran  y se entregara la 
mejor propuesta al concejo. 
Otra propuesta que dio la seremía  es la líneas de taxi colectivo urbano, ya que 
Paillaco creció, ellos proponen una ruta urbana de colectivos pero que en este 
plan de gestión de tránsito estará la propuesta, las ventajas y desventajas de ello 
Los estacionamientos de taxis fleteros  es un tema que está muy poco regulado, 
estacionamiento de camiones de carga en calles céntricas de día y de noche , pero 
también hay lugares que se estacionan camiones y utilizan calles importantes de la 
comuna y eso nos guste o no hay que regularlo, la idea es que la comuna no se 
llene de estacionamientos y regular el tema de estacionamientos reservados pero 
en términos generales ese es el trabajo que se realizara con la seremi de 
Transporte y Telecomunicaciones con un plazo de 3 meses, la próxima semana se 
tendrá una reunión con el encargado de la Unida Técnica y con quien se saldrá a 
recorrer la comuna, si bien el centro de Paillaco es importante haya que visitar 
Pichiropulli, Reumen e Itropulli.- 
 
2.8.- El Concejal sr. Rodrigo Handschuh  señala que agradece la presentación de 
Transito y Dideco  y desea conectar estos dos temas que son importantes, muchas 
veces en tránsito solo se evocan en la parte técnica, cifras y números de accidentes 
o fallecidos, pero  la parte de participación ciudadana que finalmente son lo 
vecinos y vecinas quienes observan los accidentes, consulta cómo será el trabajo 
de participación ciudadana en relación a estos temas, ordenamiento del tránsito en 
relación a calles específicas como Pérez Rosales  donde los vecinos se han 
organizado y han tenido reuniones con la seremi, Baquedano donde igual los 
vecinos se han organizado, le gustaría saber cómo será el trabajo de participación  
ciudadana en estos aspectos donde se conecta el área de DIDECO y transito.- 
 
2.9.- El Alcalde señala que hay temas complejos dentro del plan de gestión que 
presenta Tránsito, sobre todo el tema de cómo resolver el tránsito en el centro, 
dentro de las múltiples acciones que existen está la posibilidad de la instalación de 
parquímetros pero hay que dejar claro para que quede en acta, será la ciudadanía 
quien decida finalmente la solución al tránsito, va haber una presentación técnica 
de la SEREMIA, recomendación municipal pero como se está hablando de 
conductas diarias donde hay un tema conductual y cultural importante, hay que 
buscar un sistema de participación ciudadana para que los vecinos voten por la 
solución, se ha conversado como hacerlo cree que lo más saludable y más 
conveniente es solicitar la ayuda de un mediador, y se ha iniciado con el apoyo de 
Centro de Estudios Regionales  de la UACH quienes son expertos en temas de 
participación ciudadana para ayudar a medir la energía comunitaria con decisiones 
tan importantes, en el tema de cómo se resolverán los puntos a nivel  
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Vecinal,  evidentemente es importante realizar un trabajo coordinado entre 
DIDECO y Organizaciones comunitarias y los concejales que quieran participar, 
SECPLAN y los servicios técnicos del centro de la UACH, ahora como éste 
proyecto es ambicioso nada está escrito, se está esperando el retorno de la seremia 
de transporte para iniciar y formalizar el recorrido que presenta tránsito lo que sí, 
esta alcaldía tomo el desafió de enfrentar el problemas, no se puede seguir 
esperando  resolver el tema de tránsito en Paillaco.- 
 
2.10.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes  señala que quiere aportar un poco de 
información histórica frente a este tema, la comuna de Paillaco pertenecía a la 
región  de Los Lagos,   por tanto las seremias visitaban poco la comuna, cuando 
se instalaron los lomos de toro en las calle Mackenna y Mac Iver y el que después 
de manera irresponsable sacaron en la calle Pérez Rosales  porque se habría 
colocado a raíz de la muerte de un niño de dos años, lo dice porque lo que él  
sugiere, en buena, que el alcalde no renuncie a las facultades que tiene como 
alcalde de Paillaco, reconoce que una de las pocas cosas con las que les respaldó la 
ex alcaldesa Sra. Ramona Reyes él propuso el año 2019 avanzar en el 
ordenamiento del tránsito dentro de la ciudad de Paillaco, lamentablemente 
después vino la pandemia, hace mención a esta situación porque se esperaba que 
el trabajo lo hiciera le Secretaria Ministerial de Trasporte y Telecomunicaciones y 
ese es una decisión que no tiene un costo muy alto, en su momento gastaron 
$58.000.000.- y quiere hacer un  reconocimiento que nunca se le ha hecho al sr. 
Raúl Morales  que fue su iniciativa  de las leyendas breves de las señaléticas, para 
terminar él sugiere que no se agrande mucho esto porque más allá de lo que  
pueda hacer un mediador el tiempo pasa, puede decir aún más, tarea para el 
director de tránsito hay gente que coloca conos frente a sus locales comerciales 
para que nadie se estacione  y esos estacionamientos no están siendo cancelados 
como estacionamientos reservados.- 
 
2.11.- El concejal sr. Gabriel Montecinos señala que agradece la presentación, cree 
que es importante avanzar en el mejoramiento de la seguridad vial de la comuna, 
dado por los antecedentes sobre todo en Pérez Rosales de Paillaco donde 
comparte lo que abordaba el concejal Handschuh de una necesidad colaborativa 
con los vecinos y también la propuesta que existe con el Centro de Estudio 
Regionales  para poder desarrollar políticas de participación en la comuna, pero 
también agradece al encargado de tránsito de incorporar a Reumen y Pichi 
Ropulli, dado que en su recorrido de la comuna en el Llolly por ejemplo existe 
poca o nula señalética vial , lo mismo en Pichi Ropulli faltan en algunas 
intersecciones  señaléticas, es importante considerar en el presupuesto del 
próximo año para aumentar señalética porque existe más urbanización en la 
comuna.- 
 
2.12.- El concejal sr. Cristian Navarrete  señala que se hacía mención al acceso de 
los camiones que generaban parte de su área productiva en el centro, eso es 
efectivo pero si se puede limitar es el horario y eso está en la ordenanza  ahora lo 
que falta es que se pueda incluir otra área además en lo que respecta  la parte de 
fiscalización, cree que la inspección municipal hace falta en varias áreas, es 
necesario ver la forma que funcionarios puedan tener asignado un  rol especial en 
las fiscalizaciones, hay algunas situaciones que falta mencionar como la Calle  
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Gabriel Mistral a la salida del liceo que aunque cuenta con resalte es una pista de 
carreras y vecinos del sector lo reclamen por ser un espacio complejo, no sabe si 
estos lomos de toro son efectivos para las áreas urbanas de la comuna, lo otro 
sería bueno considerar estacionamiento para los bomberos y el punto de 
locomoción colectiva  hace un encargo especial para que se consideren a los 
taxistas de la comuna que esperan por años se les considere su opinión.- 
 
2.13.- El Concejal sr. Dilbert Alvarado agradece el informe entregado por Walter 
Wenig  a los diferentes temas que se ha presentado en otras reuniones y por 
supuesto ir viendo lo que está pasando con las diferentes calles de la comuna , 
mencionaba la Calle Baquedano, Pérez Rosales, 18 Octubre y se espera que esto 
pueda suceder y terminar con estos lamentables accidentes, el transito es un tema 
importantísimo, se pensaba comenzar el año 2019 2020 pero lamentablemente la 
pandemia no permitió avanzar en el recambio de tránsito, refuerza el tema de la 
inspección ya que no se ha podido ver el trabajo de esta unidad municipal como 
así también el trabajo de carabineros ya  que en algún momento el centro se ve 
con bastante tránsito y complica no solo a los vehículos sino que a los peatones, 
con demarcaciones que no se notan y eso complica aún más. Agradece la 
presentación del Sr Wenig.- 
 
2.14.- El Alcalde agradece la presentación y siempre respetará la opinión del Sr 
Gastón Fuentes no solo porque fue alcalde sino porque ahora es concejal, quiere 
señalar que no es que él renuncie a sus funciones como alcalde al traspasarle el 
poder a la ciudadanía,  solo es un estilo distinto ya que se está muy acostumbrado 
a la democracia representativa y él quiere hacer avanzar hacia la democracia 
participativa donde existen situaciones complejas y se tomen decisiones conjuntas 
con la comunidad.- 
 
2.15.- El sr. Cristian Sáez; SECPLAN  solicita que para la próxima reunión se 
pueda evaluar las licitaciones de  "Reposición Sistema Eléctrico y Mejoramiento 
de Cubierta Gimnasio Municipal, Paillaco" 
"Reposición de Señaléticas Urbanas y Normalización del Tránsito, Paillaco" 
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3.- INFORME COMISIONES. 
 
- Comisión  de Salud y Discapacidad  
 
3.1.- El Concejla Sr. Rodrigo Handschuh señala que el dia Martes 31 de agosto de 
2021Siendo las 10:10 hrs se reúne la comisión con la asistencia de los concejales 
Navarrete, Alvarado, Handschuh, Cortez, Fuentes y Montecinos 
Como puntos de tabla se encuentra el análisis de la licitación 
“CONTRATACIÓN DE SUMINISTRO ECOGRAFÍAS ABDOMINALES Y 
MAMARIAS” 
Invitadas: Maribel Epuyao, Encargada de planes y programas DESAM 
La comisión se inicia con la presentación de la licitación “CONTRATACIÓN 
DE SUMINISTRO ECOGRAFÍAS ABDOMINALES Y MAMARIAS”, 
exposición a cargo de la encargada de planes y programas Maribel Epuyao. La 
funcionaria explica que esta licitación busca adquirir 600 Mamografías, 372 
Ecografías Mamarias y 800 Ecografías Abdominales para usuarios/as de la 
atención primaria de salud de Paillaco lista espera de los años 2020 y 2021. 
 
 El proceso de la licitación comenzó el 13 de julio con el decreto de aprobación 
de las bases de licitación y luego con el proceso de compras públicas en la 
plataforma Mercadopúblico.cl desde el 27 de julio, donde hubo 2 oferentes, uno 
de los cuales no cumplió todos los requisitos indicados en las bases. Se trata de la 
empresa SERVICIOS EN SALUD Y RADIOLOGIA LIMITADA 
 
Por otra parte, la empresa SOCIEDAD CMA-COSTANERA SOCIEDAD 
ANONIMA cumplió con las bases de licitación y luego de la evaluación de la 
comisión se adjudicó la licitación. 
 
 Los concejales presentes en la comisión pre acuerdan por unanimidad aprobar la 
licitación “CONTRATACIÓN DE SUMINISTRO ECOGRAFÍAS 
ABDOMINALES Y MAMARIAS” 
 

Por la unanimidad de los concejales presentes se ratifica acuerdo de la Comisión 
de salud y discapacidad y se aprueba por unanimidad: 
 
LICITACION Nº 3789-31-LE21 CONTRATO SUMINISTRO 
ECOGRAFIAS ABDOMINALES Y MAMOGRAFIAS PARA EL 
DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL A SOCIEDAD CMA-
COSTANERA SOCIEDAD ANONIMA.- 
 
- Mixta Salud y Deporte 
 
3.2.- Comisión Mixta de salud y discapacidad con Deporte, en la Comison de 
Salud el concejla Sr. Rodrigo Handschuh señala que el Martes 31 de agosto de 
2021 Siendo las 10:25 hrs se reúne la comisión mixta con la asistencia de los 
concejales Navarrete, Alvarado, Handschuh, Cortez, Fuentes y Montecinos 
Como puntos de tabla se encuentra el análisis del funcionamiento del Centro de 
promoción de salud, las estrategias de Fomento Deportivo del sector Salud y 
Deporte y el Funcionamiento Oficina de Deporte Municipal. 
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Invitados:  Viviana Villalobos, directora del CESFAM 
                   Bárbara Arriagada, encargada del Centro de Promoción 
                   Pablo Valenzuela, Profesor de Ed. Física del Centro de promoción 
                   Ricardo Sandoval, encargado organizaciones comunitarias 
                   Luis Benavides, encargado unidad de deportes municipal 
 
La comisión inicia con una introducción de la Directora del CESFAM Viviana 
Villalobos quien menciona la importancia de la promoción en salud, el importante 
trabajo que realiza el centro de promoción y las limitaciones que la pandemia 
produjo en sus usuarios. 
Por su parte, Bárbara Arriagada realiza una presentación donde explica el origen 
del centro de promoción, las diversas actividades que los últimos años han 
realizado junto a la comunidad donde destacan corridas, difusión de actividad 
física, fomento de alimentación saludable y fomento a la autovalencia en el adulto 
mayor. 
Explica que en el centro de promoción se ejecutan 3 programas dependientes del 
área de salud como lo son el Mas adulto Mayor autovalente, el Programa vida sana 
y el Programa de promoción. Cada uno de estos programas cuenta con un equipo 
profesional que ingresa a los usuarios/as, les realiza las actividades que por 
orientaciones técnicas requieren y el seguimiento de ellas. 
Hace hincapié en que la pandemia provocó una brecha de importante de atención 
especialmente en el adulto mayor que los últimos meses han tratado de 
compensar. Pese a ello, aún existe lista de espera que ante el avance del plan paso 
a paso proyectan aumentar los aforos de usuarios al interior del centro. Se hace 
necesario también el retiro de equipamiento en desuso desde las dependencias 
para optimizar estos aforos 
Bárbara Arriagada hace mención al plan trienal de promoción que debe elaborarse 
como programación a las actividades que realiza el centro lo que permita una 
mejora en la coordinación de éste. 
Además relata que el desafío en el corto plazo es generar desde la Municipalidad 
una ordenanza municipal de promoción de salud y deporte como existe en otras 
comunas (Futrono, por ejemplo). 
Pablo Valenzuela, por su parte, destaca la importancia del retorno a las actividades 
deportivas en el centro de promoción, el aumento de horas de profesor de 
educación física los últimos meses, la brecha que aún existe pese a ese aumento, el 
trabajo que realiza de forma conjunta con nutricionista y psicóloga del centro 
permitiendo evaluar de forma integral a los usuarios. 
Conclusiones 
1.- Se hace necesario avanzar en una ordenanza Municipal de Promoción de salud 
y deporte para lo cual sugerimos iniciar una mesa de trabajo con actores clave. 
2.- Es importante trabajar en el plan trienal de promoción de salud que sea de 
carácter participativo. 
3.- Observamos la necesidad de potenciar la interconexión del sector de 
promoción de salud urbano con los nuevos equipos rurales, evaluando el aumento 
de horas de recurso humano en el área de actividad física, de ser necesario, y 
aumentando la cobertura a todos los sectores rurales. 
4.- Es importante realizar las readecuaciones necesarias en infraestructura y 
ordenamiento interno para optimizar los espacios del centro de promoción, 
retirando material y equipamiento en desuso, aumentando con ello los aforos 
permitidos y la cobertura de los usuarios. 
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3.3.- En cuanto a la comisión de deportes que sesiono con la comisión de Salud el 
presidente de la Comisión de deportes Concejal sr. Gabriel Montecinos  señala  
que evidentemente  hay una necesidad de aumentar la capacidad logística del 
centro de  promoción y la cobertura ya que hay lista de espera en torno a las 
atenciones  principalmente en lo que tiene que ver con la actividad fisca, en 
cuanto  al deporte donde posteriormente se le dio la palabra al sr. Luis Benavides 
para que presente sobre la unidad de deportes, en que consiste, cuales son los 
planes y programas que está desarrollando, los proyectos, cantidad de talleres que 
se realizan sobre los recintos deportivos los que se están reabriendo con el cambio 
de fase y requieren mayor acondicionamiento, la necesidad de darle mantención a 
los árboles que existen en estos recintos. Se sacaron 4 conclusiones. 
1.- Acelerar y hacerle seguimiento a la reparación del generador del estadio 
municipal debido a que es necesario y útil para las actividades que se comenzaran 
a desarrollar  
2.- Poda y mantención de los arboles del estadio municipal y cincuentenario lo 
mismo en Pichi Ropulli y Reumen, donde además se solicita que las empresa que 
realicen esta poda sean personas capacitadas para que no suceda lo que ocurrió en 
Pichi Ropulli y aun esta sin reparar.- 
3.- La tercera solicitud que se levantó de esta comisión es que los recintos 
deportivos de Reumen, Pichi Ropulli e Itroplli dependan de una administración 
municipal, lo mismo que el estadio municipal de Paillaco sea administrado por 
funcionarios municipales y no del DAEM  
4.- Se solicita además se asigne mayor presupuesto al área de deportes en el 
presupuesto 2022  para la implementación de iniciativas propias.- 
 
El concejal Sr. Rodrigo Handschuh reafirma las horas de educación física para el 
centro de promoción y la creación de una ordenanza, es necesario generar una 
mesa de trabajo para avanzar en temas de promoción de salud y deporte.- 
 
3.4.- El alcalde Sr. Miguel Ángel Carrasco señala que se acogen las solicitudes y 
propuestas del trabajo de la comisión  
  
- Mujer y equidad de Género 
 
3.5.- El presidente de la comisión Concejal sr. Gabriel Montecinos señala que 
también en horas de la mañana se realizó reunión de Comisión de Mujer y 
Equidad de género, el objetivo de esta reunión era dar a conocer la estrategia 
comunitaria en materia de mujer y género, a esta reunión asistieron la totalidad de 
los concejales. 
El concejal Montecinos señala que se hace imprescindible debido a que no existe 
una concejala en entre los concejales  electos, se da la problemática que no existe 
representación de la mujer en el concejo municipal, lo que perjudica canalizar de 
manera eficiente y vincular de manera efectiva la representación femenina en la 
toma de decisiones a nivel de gobierno local, es por ello, que se mantiene en el 
reglamento de concejo de mantener la comisión de Mujer y equidad de Género. 
Esta iniciativa debe llevar consigo una estrategia que apunte en esa dirección, 
vinculando efectiva y eficientemente la representatividad de la mujer y una 
perspectiva de género en el desarrollo de nuestra política a través de la 
participación activa de la comunidad femenina, feminista y LGBTQIA+ de 
nuestra comuna. 
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El Objetivo es establecer una estrategia participativa con el fin de crear una 
representatividad eficiente y eficaz a través de asambleas territoriales utilizando la 
representatividad de la comunidad como coproductor de las políticas comunales 
en esta materia e influenciar en las políticas de interés comunal. 
Objetivos Específicos: 
Crear asambleas comunales en materia de Mujer y Genero, a través de la activa 
participación de la comunidad con pertinencia en las materias 
Desarrollar representatividad con pertinencia para plantear temas de interés de la 
asamblea a través de comisiones vinculantes. 
Obtener una coproducción de políticas comunales a través de la mirada clave de 
las asambleas territoriales con una pertinencia en estas vinculantes al desarrollo 
comunitario de nuestro territorio. 
El Concejal señala como propuesta de esta reunión de trabajo y su temática se 
acordó solicitar a la primera autoridad, el Alcalde en este caso, que incorpore a 
esta comisión a dos funcionarias municipales, de manera permanente,   con 
pertinencia en el tema de Mujer y Equidad de Género para que trabajen  en esta 
materia tan importante en conjunto con los concejales.- 
 
3.6.- El alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco señala que acoge la solicitud y 
sugerencias y los invita a que durante la semana de manera  consensuada se 
busquen los perfiles municipales que pudieran participar  en esta comisión.- 
     
- Problemáticas Rurales  
 
3.7.- El concejal Sr Cristian Navarrete señala que posteriormente se realizó 
reunión de Comisión de Problemáticas rurales donde estuvieron presentes todos 
los concejales, el único punto de esta reunión era Revisión de Correspondencia, 
ante lo cual habían tres puntos que tratar. 
 
-La situación del conflicto de Huichahue Bajo, información que habría llegado al 
municipio acerca de la denuncia de unos vecinos de esta localidad que presentan 
un conflicto serio, además estarían involucrados Carabineros y la gravedad se 
presenta ya que también se hace alusión a la participación de funcionarios 
Municipales, considerando la gravedad de estos hecho la comisión estima 
pertinente solicitar   una reunión con los vecinos afectados de Huichahue Bajo  el 
día viernes próximo  para conocer los hechos, esta reunión se realizaría en 
oficinas de la municipalidad. 
 
- Cartas, Solicitudes y Correspondencia,   el concejal se refiere a este tema ya que 
estas solicitudes les estarían llegando a ellos en su calidad de presidentes de 
comisiones, señala que ellos no poseen la capacidad resolutiva para manejar y 
resolver estos temas, ya que se trata de temas que en su mayoría obedecen a temas 
administrativos, donde su resolución en la mayoría de los casos obedece a la 
utilización de presupuesto, razón por lo cual los concejales solicitan que estas 
cartas sean derivadas y sigan el conducto administrativo correspondiente y cuando 
lleguen al concejo ya tengan la solución administrativa y presupuestaria solamente 
para ser sometidos a votación.- 
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- El Concejal sr. Cristian Navarrete solicita que se les haga llegar calendarización 
de la reparación de los caminos que ahora en el mes de octubre debiera iniciar, al 
mismo tiempo la administradora municipal se compromete a entregar licitación 
sobre la compra de material para la reparación de los caminos  
 
3.8.- El Alcalde Sr. Miguel Ángel Carrasco señala que en agosto ingreso a la 
municipalidad la información sobre el conflicto de Huichahue Bajo, señala que se 
está trabajando en una respuesta, son varios puntos que aparecen en esta carta y la 
idea es responderlo uno a uno, con una versión jurídica, señala que para que 
existan conflictos deben haber dos partes, él no ha querido referirse a conflicto en 
Huichahue porque las dos partes deben estar reflejadas en el análisis, se han 
realizado varias reuniones, la primera fue en la sala de concejo con el concejal 
Navarrete y el presidente de la Junta de Vecinos de Huichahue, comité de Salud, y 
la presidenta de una comunidad indígena y club deportivo y quedo absolutamente 
claro que de este municipio no había ninguna posibilidad de restarle imparcialidad 
y que bajo ningún punto de vista estaban los bienes municipales traspasados a la 
comunidad  en comodato, después se hiso una reunión entre Organizaciones 
Comunitarias, Dideco con la comunidad para tratar este punto y seguir 
trabajándolo, después  se realizaron reuniones con la comisaria. De acuerdo al 
informe que estaría desarrollando la DIDECO son cerca de 7 encuentros que se 
han realizado y en cada uno de ellos e explica que de acuerdo a antecedentes que 
se están recogiendo este sería un conflicto entre privados y evidentemente todo 
conflicto privado tiene ribetes sociales a considerar pero en esta oportunidad 
quiere entregar de acá al viernes a los dirigentes de Huichahue y a los concejales 
un resumen de esta situación  considerando los antecedentes que se están 
recogiendo en el sector  como cada una de las estrategias y acciones que ha 
desarrollado el municipio hacia los vecinos y reflejar la parte cuestionada porque 
acá existe una segunda parte  que no aparece en los hechos y que será reflejado  
porque este municipio nunca se ha negado a dialogar, reflexionar y buscar una 
solución a esta problemática o mediar, pero  para que este dialogo sea saludable 
tienen que estar los hechos jurídicos absolutamente claros y también presentes  
cada una de las partes, de lo contrario es un dialogo  que al final se puede 
eternizar  y dilucidar si se está frente a un proceso judicial que se puede alargar, en 
ese contexto él entregara una versión el viernes para que conozcan la versión 
escrita formal de esta alcaldía en relación a los hechos 
 
3.9.- El concejala sr. Gastón Fuentes señala que el tema que está planteando el 
alcalde es un tema tremendamente delicado, dice aún más en la reunión de 
comisión él planteo el tema, él tiene vínculos de tipo profesional por más de 40 
años con gente del sector y conoce la situación de los pequeños agricultores pero 
no de la situación que se suscitó a raíz  de lo ocurrido, es posible  que la reunión 
que se tenía programada para el día viernes no se pueda hacer porque una de las 
personas  involucrada a participar señala que se sintió insegura, se pone en su 
lugar, por tanto sugiere que no se haga la reunión del viernes a la espera  de la 
respuesta formal que acaba de informar el alcalde tanto para la comunidad como 
para el concejo  
 
3.10.- El alcalde señala que en relación al punto 2 y 3 de esta comisión se acogen, 
el concejal Navarrete señala que se queda a la espera del informe que emanará de 
la alcaldía en relación a los hechos ocurrido en Huichahue Bajo.- 
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- Desarrollo Social. 
 
3.11.- El Concejal sr, Dilbert Alvarado señala que en esta comisión se vio un tema 
específico que tiene que ver con la posibilidad que las cajas de alimentos que se 
debían comprar las que eran 1.000.- se vieran reducidas a 500 y los otros recursos 
restantes la mitad puedan ser comprados en otros elementos. Tema  que quedara 
pendiente hasta la próxima reunión porque falto información a los concejales de 
su parte, pide las disculpas, solicita que se vea la próxima semana.-   
 
4.- PRESENTACIÓN UNIÓN COMUNAL DE JUNTA DE VECINOS 
RURAL. 
 
4.1.- El alcalde señala que da la bienvenida a la Sra. Ximena Soto, este 
requerimiento de presentación fue solicitado en numerosos ocasiones por el 
Concejal Fuentes, Navarrete, Cortez y Alvarado razón por lo cual se está muy 
contento de poder escuchar a esta organización.- 
 
4.2.- La Sra. Ximena Soto, Presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
Rurales  agradece la invitación que se le cursó, saluda a cada uno de los concejales 
y dirigentes que actualmente están conectados, señala que ellos llevan  muchos 
años trabajando y como Unión Comunal son una de las organizaciones lideres 
dentro de la comuna de Paillaco tanto urbana como rural ya que en ocasiones 
también han debido intervenir  en situaciones urbanas que competen con 
actividades campesinas. 
Para ellos son muchos los temas importantes, en la última reunión que tuvieron 
como Unión Comunal Rural se les invito al concejo y allí se hiso la petición de 
participar de esta reunión, primero da a conocer que la Unión Comunal Rural 
tiene como tesorero al Sr.  Carlos Castillo, Secretaria titular la Sra. Margarita 
Rubilar y como secretario subrogante  al sr. Marcelo Álvarez y lo destaca porque 
en todas las ultimas reuniones en años de pandemia él ha sido su secretario 
permanente que trabaja en todas las áreas y tiene que agradecerlo  públicamente 
su gestión. 
Da a conocer el gran trabajo que ha hecho esta unión comunal en estos últimos 
años con los sectores rurales, eran 29 juntas de vecinos activas hoy en día hay que 
ver cuántas son las organizaciones vencidas por la pandemia y que se tendrá que 
retomar el tema  de la actualizaciones, también tiene entendido que se han 
conformado nuevas juntas de vecinos lo que se agradece a los vecinos que 
decidan participar ya que es la única forma de logar objetivos. Como Unión 
Comunal  se ha trabajado mucho y una de sus grandes tareas ha sido empoderar a 
los dirigentes, siempre se está insistiendo en la importancia de la labor de un 
dirigente y cabe mencionar  y mil veces lo dice que es un trabajo que se hace de 
corazón, sin recursos, sin nada que los apoye y muchas  veces es un trabajo mal 
mirado, la gente muchas veces no reconoce pero cuando ellos logran mejorar eso 
se sienten pagados.- 
Respecto a los temas principales que les aquejan es el tema de la basura que es 
algo muy preocupante, la verdad que se han formado muchos micro basurales en 
todos los sectores rurales incluyendo su sector considerando que tiene el 
vertedero a 10 km están con la basura hasta el cuello, solicitan la opción de 
postular a algún proyecto que sirva para combatir estos micro basurales  y 
conseguir algún tipo de cámaras trampa apara poder que la gente mal educada 
sepan que se está grabando y que pueden ser sancionados 
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Con respecto a las Ferias Costumbristas, Turismo y Seguridad  el socio sr. Juan 
Rivera se refiera al respecto.- 
 
4.3.- El Sr. Juan Rivera, dirigente de la Unión Comunal Rural señala que con 
respecto a las ferias costumbristas de parte de Turismo y Cultura no han tenido 
información de lo que se hará en el verano, no tiene antecedentes de cómo se 
realizarán las ferias, por esa parte le gustaría que los encargados de turismo y 
cultura hagan saber los protocolos para los funcionamientos, él  también ha 
estado en varias reuniones con la mesa de Turismo con la encargada del tema y 
también se lo ha solicitado que le haga llegar por correo estos lineamientos ya 
llevan varios meses solicitándolo y no han recibido nada, cree que trabajara con la 
mesa de turismo en forma personal, ellos necesitan saber cómo se harán 
funcionar las Ferias Costumbristas. 
Como seguridad sobre todo en Santa Rosa Grande y Chica y Lago Verde,  él por 
lo menos ya ha logrado conseguir 7 u 8 proyectos, con tres bases de 
comunicaciones que están terminando de instalarse en su sector, portátiles por 
todas partes y con cámaras de vigilancia,  dos que se instalarán para los vehículos 
que ingresan a Santa Rosa, esto todo lo han hecho como Comité de Vigilancia no 
han tenido apoyo de Seguridad ni nada  solo con los propios medios y con el 
Gobierno Regional, lo mismo hay micro basurales en este sector y lo que más está 
preocupando es el consumo de alcohol y droga y la venta  de drogas en los 
sectores rurales , le interesa que se disponga quien va a trabajar con ellos ya que 
ellos pueden trabajar tanto como junta de vecinos  como comité de Vigilancia 
Rural.- 
 
4.4.- La Sra. Ximena Soto  señala que en el tema de caminos agradece al concejal 
Navarrete que haya tocado el tema,  la verdad que también era uno de sus visiones 
que se haga una calendarización de la reparación de los caminos y que se cumpla 
por favor, porque se está encima de octubre y se está atrasado en el tema de 
caminos.- 
Quiere también indicar  el tema de educación en el sector rural necesitan que se 
refuercen los colegios públicos especialmente la infraestructura y lo ideal es que la 
comisión se preocupe, Lo otro grave es los perros en jaurías y cada vez van 
aumentando, le gustaría  saber cómo el municipio está abordando el tema  ya que 
los que hacen daño son estos perros asilvestrados,  para que el municipio retome 
las esterilizaciones que fue una medida muy buena de la alcaldesa anterior, es un 
punto  importante y solicita que se le dé una urgente solución hay que controlar la 
proliferación de canes. 
Con respecto al agua se está tratando de formar un unión comunal  de APR y allí 
están gestionando, es una muy buen idea, para tomar  conciencia definitiva de la 
escases de agua que hay en la comuna  y también solicitar una vez más que se 
reconozca y que se dé más apoyo en el trabajo que hace el sr. Pablo Barraza que 
lleva muchos años en el tema  y lo importante  que sea él el  responsable en el 
tema de las aguas porque es  quien tiene la experticia  y que ha dado mucho años 
de su tiempo a este trabajo y lo hace en forma gratuita cosa que se debe reconocer 
.Señala que esas serían las necesidades más puntuales de los sectores rurales y lo 
otro es un proyecto que esta hace muchos años durmiendo y que le gustaría que 
lo vean,  es sobre las luminarias y garitas que quedaron pendientes, ella sabe que 
está hecho el estudio  y ojala salga en un momento.- 
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Con respecto al terminal rural  señala que nunca ha sido un espacio que cumpla el 
objetivo para el cual se construyó, el bus con subsidio  llega hasta ahí pero no hay 
nada más que aporte a la comunidad, lo mismo que los baños siguen cerrados y 
sin mantención por más de cuatro años, como Unión Comunal  van a estudiar 
que harán con el terminal  si se pueden hacer cargo de él, buscar la forma de 
implementar ferias permanentes o con los vecinos rurales que no están en PDTI o 
en PRODESAL y que no tiene ayuda ni empuje para seguir con sus trabajos de 
pequeños productores. 
Comenta que como unión Comunal se ha trabajado permanentemente  y ya están 
dando fruto, por ejemplo el mejoramiento en telefonía internet  ya se sostuvieron 
reuniones con las tres empresas y están dando respuestas, se logró con la mesa de 
las  forestales un aumento del presupuesto del SAG, también se hiso una campaña 
del huerto familiar y como presidente de la unión Comunal quiere destacar la 
independencia política comunal ya que trabajan de forma independiente para la 
comunidad y no al servicio de los políticos  y como petitorio especial hace a los 
concejales, con todo el respeto que se merecen  solicita un subsidio de apoyo de 
maquinaria agrícola para los sectores rurales que están alejados de los grandes 
agricultores, no tiene la posibilidad de sembrar cereales  y hacer empastadas por 
falta de maquinaria y eso  les retrasa como agricultores, señala que si se puede 
crear un subsidio ya lo conversaron con el Gobernador y le gustaría que el 
municipio participe de ese proyecto que es de suma importancia más aun con esta 
pandemia que dejara un profundo dolor cuando se terminen los bonos y falten 
recursos, necesitan trabajar y no que les den, solo necesitan apoyo y fuerza.- 
En el tema de salud agradece al alcalde por su buena gestión y buena idea de estar  
con el mundo rural en estos tres equipos que se formaron,  están muy contentos y 
agradecidos de la gestión del nuevo alcalde y esperan que siga así en todas las 
áreas porque salud es importante pero al mismo tiempo hay otros temas 
importantísimos  que se lograran trabajando en conjunto.- 
Antes de cerrar se quiere referir a un tema importantísimo que atañe a los 
dirigentes, solo les pide por favor el mayor respeto al dirigente, lamentablemente 
han tenido concejales y los nombra, el sr. Montecinos que se ha desubicado en sus 
comentarios y términos, cree que estas reuniones son públicas y hay que tener 
cuidado cuando uno habla y las cosas haciéndolas con respeto se llegara muy 
lejos, pero si se siguen faltando el respeto a los dirigentes ellos simplemente 
pueden llegar a hacer brazos caídos con el municipio  y trabajar independiente, ser 
dirigente cuesta mucho, cuesta mantenerse en el cargo porque es muy difícil 
mantenerse responsable, a ellos  no se les paga y tampoco quieren que les paguen 
ya que del momento que lo hagan pasaran a ser políticos pagados, entonces la idea 
es  primero el respeto, si existe algún problema con algún sector o comunidad 
rural diríjanse al sector primero y después publíquenlo, si no encuentran solución 
invita a buscar la solución, la idea es seguir trabajando  con todos los concejales, 
para ella son todos señores respetables pero solo solicita realmente respeto con 
cada uno de los dirigentes, si tienen que hacer alguna actividad rural por favor 
diríjanse al dirigente que esta  y hagan las cosas como corresponden. 
Finalmente la petición que hace tiene que ver con un seguro, así como los 
bomberos están asegurados,  ellos como dirigente solicitan un seguro de traslado 
para las reuniones formales si se pudiera lograr un seguro para el trayecto ya sea 
con el Gobierno Regional o Comunal  sería ideal,  sería una excelente forma de 
demostrar y decir que Paillaco si se preocupa de sus dirigentes, porque todos los 
políticos cuando buscan votos alaban al dirigente, para el día del dirigente  les 
ponen en el cielo y se pregunta quien los protege? .  
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Aprovecha la instancia para que el alcalde les ayude a convocar una reunión entre 
Corral, La Unión y Valdivia porque es necesario para su sector y el Gobernador 
quedo comprometido de asistir, solicita que quede en acta que lo solicitan  y que 
el buen Alcalde de Paillaco le ayudará a conseguir, señala que llevan mucho años 
pidiéndola  cree que más de 20 años esperando esta reunión y se espera 
concretarla en este periodo.- 
 
4.5.- El Concejal sr, Cristian Navarrete señala que agradece el espacio que se le da 
a la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de participar, para que la 
comunidad conozca de las acciones que realizan y de sus preocupaciones, son 
varias las cosas bien sentidas que propone la presidenta de las 29 juntas de vecinos 
que componen esta unión comunal y quiere hacer énfasis en lo relacionado al 
seguro que se mencionó, quizás pudiera haber una forma, aprovechar que se tuvo 
una reunión hace poquito con el Banco Estado, y ver la forma si existe la manera 
de hacer lo mismo que se hiso con bomberos, el desconoce  si se puede hacer, 
pero si efectivamente nuestros dirigentes están desarrollando acciones donde 
deben trasladarse a otros lugares y movilizarse desde los sectores rurales y en caso 
de accidentabilidad no hay seguros ni nada comprometido y lo otro es la 
necesidad de algún incentivo o subsidio para arriendo de maquinaria para apoyar a 
los micro agricultores que no  pueden aprovechar sus tierras  por falta de 
maquinaria, nuevamente agradece la exposición de la Sra. Ximena Soto de poner  
el tema de las necesidades de las organizaciones específicamente y el respeto que 
se merecen como organizaciones y dirigentes.- 
 
4.6.- El Concejal sr. Dilbert Alvarado solamente agradece la posibilidad que la 
Unión comunal de juntas de Vecinos Rurales  venga a exponer ante el concejo y 
también a la comunidad, la oportunidad   de refrescar las problemáticas de los 
sectores rurales en temas importantes, caminos, infraestructura , perros 
asilvestrados, luminarias, el tema de las aguas y también algo tan importante  para 
los dirigentes como lo es un seguro de transporte, ojala  se pueda ver si con el 
Banco Estado,  se pueda ver el tema  con el Gobierno Regional no solo para la 
comuna de Paillaco sino que para la región y no solamente se trabaje para un 
gálbano  y que efectivamente  se valoren a los dirigentes no solamente en su día, 
valora enormemente la presencia de estos dirigentes y ojala puedan seguir 
comentando al alcalde y al concejo las problemáticas que afecta a sus sectores.- 
 
4.7.- El Concejal sr. Rodrigo Handschuh agradece la presentación de Ximena y de 
Juan, no quiere extenderse en los agradecimientos para no entrar en la categoría 
de los políticos que andan buscando votos como lo señaló Ximena, pero si 
destacar dos puntos y que tienen relación con las áreas que le gustan, uno es el 
tema de la basura  que es un reclamo de distintos sectores rurales, hace varios 
concejos atrás él solicito a la encargada de medio ambiente que se  le entregue un 
informe completo donde había recorrido de recolección de basura, los 
contenedores y efectivamente les ha faltado ser más rápidos en operacionalizar 
esto , sí se ha logrado gestionar algunos operativos silenciosos con la oficina de 
medio ambiente en el sector La Peña y Regina y toma el guante de evaluar todos 
los sectores rurales en mejorar la recolección de basura y escombros que en los 
sectores rurales aparecen,  
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el segundo punto que le gustaría tocar es el de los perros asilvestrados,  le gustaría 
abordarlo de una manera más integral y realizar una mesa de trabajo en relación a 
la tenencia responsable de mascotas en el área urbana como rural,  porque los 
perros  la mayoría de ellos provienen de  abandonos muchas veces del área urbana 
que los van a dejar a los campos, por lo tanto cree que se podría avanzar en eso en 
una mesa de trabajo y ver el tema de la tenencia responsable  vista desde su 
integralidad de esterilización y campañas de difusión y el tercer punto  que le 
interesa es el de la salud, estos días también habrá contacto con los dirigentes de 
salud de Pichi Ropulli que es el que cubre el sector La palta para poder avanzar en 
operativos que se realizan ahí, la idea  es seguir potenciando la salud en estos 
sectores que se encuentran más apartados.- 
 
4.8.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes agradece  que el Alcalde haya acogido una 
petición que de manera reiterada hiso en las reuniones de concejo, señala que 
cuando escucha a la Sra. Ximena Soto y que  le perdone que la menciona de 
manera especial, hace un par de años atrás la organización que ella dirige realizo 
actividades de verano en el cincuentenario,  pero cuando hiso el balance en una 
reunión de concejo casi les hiso llorar porque fue un relato dramático, la dejaron 
sola y fue una actitud política de venganza, cuando ella pide cosas tan elementales 
cree la obligación más bien moral es tratar de ayudarla, él se pregunta porque no,  
porque antes se ha hecho, el facilitarles una movilización para que se puedan 
mover, señala que el convenio de la municipalidad de las Condes le conviene a la 
municipalidad de Paillaco, entonces porque no hacer un convenio local con esta 
organización en cosas básicas y ahí  incorporar un  seguro de vida porque cree que 
también lo merecen, cree que acá hay que juntar el discurso con la praxis y no 
quedarse en el discurso, el  lleva casi 50 años viviendo en la comuna de Paillaco y 
conoce Paillaco ha habido tres reuniones en Pichi Ropulli en las cuales él se ha 
restado como concejal porque  a los dirigentes de la junta de Vecinos de Pichi 
Ropulli no se les ha tomado en cuenta, el respeto debe ser reciproco porque si se 
está planeando convenios de participación por el tema del tránsito con la UACH, 
recomienda que se haga lo que se tiene a la mano, y se refiere a un apoyo más 
profundo y fraterno para estos dirigentes, cree que el compromiso ahora lo tiene 
que asumir el alcalde porque ellos como concejales no tienen la facultad  solo 
pueden apoyar, pero él en este caso quiere ver hechos concretos que a los 
dirigentes se les respalda y se les respeta por eso el viernes pasado no fue a Pichi 
Ropulli pero si fue a Pichi Paillaco porque ahí si a los dirigentes se les respeta .- 
 
4.9.- El concejal Sr. Raúl Cortez señala que siempre ha destacado el trabajo que 
realizan los dirigentes sociales del mundo rural, pero también le agradece al alcalde 
porque este sí ha sido un municipio de puertas abiertas a los dirigentes rurales y 
eso se ha notado,  en su primer mes ya mando a la gente de salud a preocuparse 
por el mundo rural y eso se agradece, él destaca ahora y siempre el trabajo de los 
dirigentes rurales, el vivió la discriminación de la gente al mundo rural muchas 
veces ellos llegan a la comuna de Paillaco y no tiene un lugar para realizar una 
reunión, no tienen una oficina, una cafetera para el invierno y también  concuerda 
con lo que dice el Concejal Fuentes una locomoción para estos  dirigentes, el 
también destaca a los dirigentes de sus sector La Luma, ya que ese sector ha 
avanzado muchísimo en tema de seguridad, caminos rurales y ahora el tema de 
salud, también agradece al Alcalde, Carolina y Ricardo que están trabajando en 
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 comunión y no les han cerrado las puertas, él confía en que se está realizando un 
trabajo excelente con la población rural, las elecciones ya  terminaron y hoy el 
alcalde y líder es el Sr. Miguel Ángel Carrasco en un trabajo de bien con municipio 
de puertas abiertas  donde muchas veces fue insultado por algunos dirigentes, hay 
que decirlo, pero se agradece que no tenga resentimientos en su corazón y eso se 
agradece  y se sabe que quiere lo mejor para la gente del campo al igual que 
Carolina, Ricardo y como Cristian Sáez que hacen un lindo trabajo, espera que se 
le coloque locomoción a la Sra. Ximena  que muchas veces debe trasladarse, la 
idea es que la comuna de Paillaco tenga una oficina que albergue a nuestros 
dirigentes, con secretaria, de él como  concejal tendrán todo el respaldo porque él 
también es de la Luma  y conoce la realidad.- 
 
4.10.- El Concejal sr. Gabriel Montecinos rescata lo presentado por la Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos Rurales, son materia de interés comunal como lo 
es los micro basurales, la proyección de las ferias libres, actividades del verano 
2022 de acuerdo a lo que dicte la autoridad sanitaria, valora el trabajo de don Juan 
en Santa Rosa en cuanto al tema de seguridad y que lidera con la junta de vecinos 
con el comité de vigilancia, el tema de los caminos es algo importante que siempre 
está en la palestra para la conectividad rural, los perros asilvestrados también es un 
tema serio sobre todo en la localidad donde reside la Sra. Ximena Soto debido a 
que allí confluyen tres comunas de nuestra región y existe un amplio sector de 
pampas y sitios donde la gente comúnmente de la ciudad va a dejar los perros lo 
cuales son un  riesgo en el manejo de la pequeña ganadería campesina, interesante 
lo planteado en el tema de una unión comunal de APR debido a que el agua es un 
bien necesario para subsistencia y hay que asegurar el recurso, el terminal de buses 
rurales se debe analizar la propuesta que hará esta unión comunal y el alcalde debe 
poner el énfasis en cómo se va a llevar acabo y la solvencia que tendrá, que bueno 
que han evaluado bien la propuesta de salud que hiso el Alcalde en sus primer 
mes de trabajo sobre todo en sectores tan lejanos, si lamentablemente hay 
bastantes brechas que hay que seguir mejorando, estos seguros son necesarios 
sobre todo para los dirigentes de los sectores rurales y respecto a la parte en la que 
se vio aludido por la dirigente, tiene su número telefónico, cuenta con sus 
contacto hace mucho tiempo, nunca le ha  cerrado las puertas a conversar, él 
siempre ha estado dispuesto, solamente su intervención en los concejo pasados 
iba simplemente en el hecho  que se lleven los debidos procesos de participación y 
representación de las comunidades y también en el caso del proyecto eólico para 
que participe la gente y se puedan llegar con las observaciones necesarias y esto no 
tenga un impacto mayor en las comunidades, en ningún momento sus 
intervenciones han sido con el afán de  faltarle el respeto a nadie y pide disculpas 
frente a la comunidad y frente a todos los presentes, ya que ha sido interpelado, 
solamente les desea que puedan seguir trabajando de la forma en que lo hacen 
como unidades rurales de los sectores más lejanos de la conectividad urbana y que 
cuente con él para lo que sea, lo pueden llamar, tiene su correo electrónico, 
solicita que no le dejen fuera de los mail, si manda una información con copia a 
todos los concejales que así sea a todos. 
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4.11.- El Concejal sr. Cristian Navarrete señala que justamente en la localidad de 
La Plata Los UImos convergen 4 comunas hay problemáticas  muy comunes, 
consulta si existe la posibilidad de crear asociaciones municipales para zonas 
rezagadas  o aisladas y que han sufrido los embates de la lejanía y que al 
pertenecer van todas las comunas pero que ninguna se hace responsable de las 
necesidades de los habitantes, tal vez sería bueno  evaluar la forma de formar una 
asociación de zonas rezagadas con estas cuatro comunas involucradas  
 
4.12.- El alcalde Sr. Miguel Ángel Carrasco señala que él siente un gran aprecio y 
reconocimiento hacia el trabajo y la persona de la Sra. Ximena Soto  y destaca la 
labor de los dirigentes que se llevan los malos ratos de las familia en beneficio de 
la comunidad y eso se destaca y valora, la Sra. Ximena siempre ha sido así y le 
gusta su estilo, al denunciar que a veces los políticos suelen tener actitudes 
utilitaristas con los dirigentes eso también ocurre, la invitación es a reflexionar y 
valorar en forma profunda la labor de los dirigentes sociales rurales y urbanos y 
todas las organizaciones en general. En relación a los temas que son muy 
atingentes se está trabajando, lo iba anunciar la próxima semana  pero  lo 
comunicara que se va a trabajar en una mesa técnica de la sequía , para enfrentar 
los desafiaos que se vienen por la sequía inicialmente estará integrada por los 
profesionales de rural y lo concejales y profesionales del área salud y SECPLAN,   
la idea es hacer una mesa potentes con dirigentes y técnicos y comenzar a 
visualizar los mapas de riesgo y se comiencen a gestionar los recursos necesarios 
para enfrentar la sequía que se viene intensa. En el tema de los caminos es un 
tema complejo,  hay que destacar al concejal Navarrete por su trabajo que ha 
realizado desde el inicio de su gestión y ha hecho bastantes reuniones y 
lamentablemente el mismo  le mostro que a raíz del desgaste  de nuestra 
maquinaria  a veces no se puede dar respuesta a todos los requerimientos que se 
necesitan pero se está trabajando en forma integral en una programación de 
caminos y en conjunto con la comisión de Finanzas se está viendo la forma de 
trabajar un leasing y renovar la flota de maquinaria rural y también la flota de 
vehículos municipales, valora el trabajo de la dirigente Sra. Ximena Soto donde se 
han encontrado en varios zoom donde hay reuniones con varias empresas de 
telefonía para trasparentar los déficit de conexión de algunos sectores, la semana 
pasada se juntaron con los dirigentes de ésta unión comunal  y se hicieron varios 
compromisos y le gustaría que se concreten, es importante  que cada vez que se 
asista a un sector rural de parte de nuestro servicios se cumpla con la deferencia 
de avisarles a la organización madre en este caso las juntas de vecinos por eso es 
importante que las juntas de vecinos y todas las organizaciones regularicen sus 
directorios mediante un proceso simple y acompañar los certificados de 
antecedentes ya que los dirigentes deben tener sus antecedentes impecables, por 
eso mismo el Sr Sandoval debe tener un registro completo de las organizaciones 
de cada sector con los números de los dirigentes, él no aceptará la excusa que no 
le contestaron el teléfono, así que la idea es que el listado este depurado lo antes 
posible y se haga luego. Es importante destacar que se está trabajando en un 
programa integral de control de mascotas caninas, hace unos días la SECPLAN 
envía un proyecto a la SUBDERE, un proyecto de 23 millones de pesos para 
esterilización de mascotas y se espera que  resulte aprobado el proyecto y se pueda 
llegar a los sectores urbanos y rurales 
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Otro tema importante  es que la Sra. Macarena Ibarra comunica a través de 
washap que ella está trabajando en el tema de los micros basurales, es un tema 
complejo pero está abierta a tener una reunión con los dirigentes rurales para 
buscar una solución que valla más allá de lo que se ha hecho. El día lunes se 
desarrolló una reunión con el concejal Navarrete, Fuentes, Sra.  Olga Carrasco y 
Patricia Barriga de finanzas  y llegaron los  ejecutivos de Banco Estado donde se 
está renovando el convenio y dentro de los puntos que se están trabajando se 
puede incluir que Banco Estado considere lo que son los seguros para los 
dirigentes rurales y acá recoge que para el próximo año se trabaje y se deje en el 
presupuesto establecido que exista una camioneta  exclusiva para el traslado de los 
dirigentes rurales de la forma jurídica y administrativa para que eso se haga bien y 
les sirva para trasladarse desde su sector a la ciudad de Paillaco y  realizar las 
gestiones que necesiten según la naturaleza de su cargo, ese compromiso lo asume 
y se compromete con el apoyo del concejo poder concretarlo 
En relación a la calle de Pichi Ropulli  y la calle que aparecía cercada, se tubo 
acercamiento con la iglesia que se responsabilizó del cierre y se está trabajando en 
un informe de título de dominio porque escudriñando no queda claridad si es una 
calle o no, jurídica está preparando ese informe rápido y esperamos que para 
tranquilidad de la comunidad se logre  resolver luego. 
En la reunión de la semana pasada se conversó la posibilidad de entejarle la 
administración del terminal de buses rural a la Unión Comunal Rural para que 
decidan qué hacer con ese espacio y cumplir con los requerimiento que llevan 
años solicitando mientras se hace el traspaso definitivo de estas dependencias se 
les han facilitado espacios de reunión en Organizaciones comunitarias y está 
abierto y disponible, el día de la reunión que sostuvieron él dejo absolutamente 
claro que la voluntad de trabajar con Pichi Ropulli esta, no existe ninguna señal 
publica y oficial que él no quiera trabajar con ese sector, prueba de ello que se está 
trabajando con el comité de adelanto de la Villa 2000 a raíz de una solicitud del 
concejal Montecinos y Navarrete, peticiones que por décadas esa Villa viene 
realizando peticiones en relación al polvo en el verano, falta de áreas verdes y 
solicitudes de unas familias que están al lado que tiene relación con concretar el 
sueño de la vivienda propia, el terreno ya fue visto en obras, le gustaría que quede 
acta que la voluntad de este alcalde es trabajar con todos los territorios sin 
excepción,  el compromiso es irrestricto. 
Valora el trabajo de don Juan Rivera  creador de la Muestra costumbrista de Santa 
Rosa que en verano cuando no había pandemia era furor, lo dice porque la Sra. 
Cynthia Flores se contactara con don Juan Rivera porque están trabajando con la 
Ruta de la Fiesta Costumbrista y se incluyen todos los sectores rurales, hay que ser 
prudentes en el tema sanitario, ahora los números nos acompañan pero nada nos 
garantiza que seguirá así.- 
 
4.13.- La Sra. Ximena Soto agradece que la hayan escuchado, solo señala que 
ahora como vienen las Fiestas Patrias ellos como sectores rurales les gustaría 
hacer algún tipo de actividades para  obtener fondas, considerando el aforo, pero 
se necesita el apoyo del municipio con los permisos y algo de recursos ya que ni 
siquiera se han dado los fondeves, y como las juntas de vecinos no han podido 
recaudar fondos para la cancelación  de los servicio básicos, por ejemplo ella 
ahora debe comprar planchas de internic para forrar el baño de la estación médico 
rural y salud atienda en mejores condiciones, para esas cosas necesitan recursos 
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Agradece los concejales, agradece la Concejal Montecinos que quizás lo 
interpretaron mal  la prensa, ella acepta sus disculpas y si ella en algún momento 
se equivoca también pedirá las disculpas  porque eso engrandece las personas, 
agradece la palabras del Sr. Cortez también, espera seguir trabajando con el 
municipio hasta que ya deje de ser dirigente.- 
 
4.14.- El Alcalde solicita que la Sra. Ximena Soto se acerque la otra semana al 
municipio para poder trabajar en una posición consensuada  ya que explicado  en 
palabras simples, las condiciones epidemiológicas están adecuadas  para abrir 
espacios pero hay que hacerlo con prudencia escuchando los técnicos sanitarios y 
seguridad y también hay que escuchar  a los vecinos, por eso hay que tener que 
tomar una decisión comunal que se respete y la idea es que estemos todos en esa 
mesa, la que se realizará el lunes o martes.- 
 
 
 
5.-  PRESENTACIÓN DOBLE VÍA. 
 
5.1.-El Alcalde señala la importancia del tema de la doble vía, ya que los 
paillaquinos son los más afectados por esta situación. Se da la palabra a los 
representantes de la Cámara Chilena de la Construcción quienes darán su visión 
en relación a este proyecto. 
5.2.- Fernando Vásquez, Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción, sede 
Valdivia, junto a Felipe Pizarro, presidente del grupo de trabajo de acceso: Señala 
que como gremio están preocupados por el avance de esta obra, es una necesidad 
para la región, debido a la alta tasa de accidentabilidad en la cuesta de cero, como 
gremio pretenden hacer un frente común y lograr que el proyecto de la doble vía 
se materialice en el menor tiempo posible. 
5.3.- Felipe Pizarro, señala que esta iniciativa de la doble vía, la lidera el Mop, a 
través del área de concesiones, y la sumaron a la relicitación del tramo de la ruta 5 
Temuco-Río Bueno. El diagnóstico es que la ruta ya no es segura y provoca una 
alta cantidad de accidentes, teniendo que lamentar fallecimientos. Para el primer 
trimestre del año 2022, según la página del MOP, se hará la licitación, y será la 
primera vez que se hará una iniciativa pública y privada, el tramo Temuco-Río 
Bueno es pública, los accesos Paillaco-Valdivia y San José de la Mariquina-
Valdivia es una iniciativa privada. En los puntos 219 y 210 tenemos una 
circulación de 8.000 automóviles día promedio, idealmente sobre 5.000 ya es 
necesario una doble vía. El flujo de autos supera con creces lo recomendable para 
una pista de una vía. El proyecto corresponde a una doble calzada, la velocidad de 
operación sería de 120 kilómetros, para bajar costos se está pensando en tener 
partes de la ruta con disminución de velocidad. Principales obras calles de 
servicio, puentes, obras de servicios generales, paraderos de buses y calzadas 
peatonales. Sería el mismo standard de la ruta 5. Beneficios, la seguridad, bajaría la 
tasa de accidentes, disminuir la congestión y el stress asociado al manejo. El 
segundo la interconexión comunal, disminución del tiempo de traslado, 
certidumbre del tiempo de traslado. El tercero,  desarrollo productivo ya que 
facilita el turismo intercomunal, facilita el transporte de insumos y maquinarias y 
facilita el comercio intercomunal. 
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La empresa que presento el proyecto, una vez declarado de interés público por el 
MOP, pasa por la fase 1, donde realiza un diagnóstico, evaluación de alternativas y 
un diseño de perfil. En la fase 2, que es el anteproyecto, que incluye ingeniería 
básica, diseño vial, demanda y evaluación social, impacto ambiental, participación 
social y el modelo económico. Actualmente la fase 1 ya se encuentra realizada (del 
2015 a la fecha). Hace dos semanas se pasó a fase 2, los plazos actuales es que el 
2022 se debería licitar, la nueva concesión debería empezar a operar a partir del 
2025. Entre el 2022 y 2025 debería estar la ingeniería de detalle y la construcción.  
Resumen: 
2014, la empresa RQ Ingeniería presenta propuesta doble vía. 
2015, se declara de interés público por el MOP. 
2016, se propone licitar en conjunto ruta Temuco-Río Bueno con accesos 
Valdivia. 
2021, se informa licitación para el segundo trimestre de 2022. Ruta 202 y 206 
(accesos Valdivia) pasa a fase 2 anteproyecto, que incluye ingeniería básica, diseño 
vial, demanda y evaluación social, impacto ambiental, participación social y el 
modelo económico. 
Empresa a cargo se encuentra estudiando los antecedentes tramo Temuco-Río 
Bueno. 
Conclusiones: 
- Es necesario avanzar con los anteproyectos pertinentes para tener mayor 
claridad del proyecto. 
- Es necesario dar seguimiento e informar a la ciudadanía de las propuestas que se 
están presentando en los anteproyectos. 
- Para que sea una realidad es necesaria la unión de todas las comunidades 
involucradas. 
5.3.- Concejal señor Cristián Navarrete: Señala que le gustaría saber cuál es la 
presión que ejercerá la Cámara Chilena de la Construcción para que se cumplan 
los plazos estipulados. 
5.4.-Fernando Vásquez: Primero recopilar toda la información para saber en que 
estamos, conversar con todos los actores relevantes, ya que la forma de presionar 
es unidos, generar una estrategia comunicacional, reuniones con la autoridad para 
que avance el proyecto.  
5.5.- Felipe Pizarro, complementando, la cámara partió reuniéndose con los 
alcaldes de las comunas aledañas, señala la disposición de reunirse con quienes lo 
requieran para informar los antecedentes recopilados. 
5.6.- Concejal señor Cristián Navarrete: Agradece la acción de la Cámara, y señala 
que existía un cronograma anterior con fechas que no se cumplieron, producto de 
la pandemia u otros factores. Indica que somos varias las familias que lamentamos 
la pérdida de un ser querido por el estado de ruta 206 y lo concreto es que no se 
ha avanzado. Agradece nuevamente a la Cámara y manifiesta el apoyo para lograr 
el proyecto de la doble vía, y seguir trabajando en conjunto. 
5.7.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: El 5 de septiembre de 1994 se produjo el 
accidente más grave en la cuesta cero, que costó la vida a 13 personas. Señala que 
desde 2014 no se ha hecho nada por falta de voluntad política; ya que todos 
tienen miedo de la gran discusión que es si se paga o no la doble vía. Los políticos 
no se hacen cargo y dejan la discusión para el que viene, y las personas siguen 
falleciendo. Mientras no fallezca alguien de la alta sociedad de Chile, hijo o hija de 
un connotado político, no se va a avanzar. Acá fallece gente de esfuerzo y eso no 
mueve la aguja en Santiago, para que eso ocurra debe pasarle algo a una persona 
influyente, de apellido vinoso, con altas conexiones empresariales y políticas. 
Mientras esto no ocurra el tema se seguirá posponiendo. El Alcalde valora el 
esfuerzo de la   Cámara Chilena de la Construcción para poner este tema en 
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discusión, pero se necesita voluntad política de los alcaldes y parlamentarios, y que 
a nivel central se tome la decisión de avanzar. Aquí el tema es que nadie quiere 
decir que se va a poner un tag, especula que no existirá el problema del peaje, se 
pagará por el kilometraje usado a través del tag. Señala que debería aclararse el 
financiamiento de la obra, si es necesario no licitarla. Se pregunta cuantas 
estaciones del metro cuesta la doble vía, porque cuando se quemaron en Santiago 
40, el dinero apareció del cielo, nadie cuestionó, se pagó, porque era Santiago. 
Pero cuando se postula que la doble vía se construya y se administre como el 
metro, a través de una empresa estatal, miran para el cielo y señalan que no se 
puede. Esto lo dice como paillaquino, como periodista, como amigo de las 
personas que ya no están, no esperemos que siga falleciendo más gente. Depende 
de la organización, de los políticos, del mundo empresarial, de los dirigentes 
sociales para comenzar a hablar con la verdad. Recuerda que tuvo peleas 
históricas con el ex seremi Alvear, porque le decía en su cara que el gobierno 
mentía, que indicarán donde se instalarían los peajes. Han pasado diez años y no 
hay avances. Es necesario hablar con la verdad y pagar los costos políticos que 
una obra de este tipo tiene en cuanto al financiamiento y avanzar en el estudio de 
las expropiaciones, queda mucho trabajo y la idea es que se haga lo más rápido 
posible.  
5.8.- Felipe Pizarro: Aclara que desde la última conversación con el Alcalde, se 
avanzó y ahora inicia la fase 2, de anteproyecto, estudio de expropiaciones, del 
modelo económico, incluye ingeniería básica, diseño vial, demanda y evaluación 
social, impacto ambiental, participación social. 
5.9.-Alcalde: Señala que es una buena noticia, pero lo importante es saber cuánto 
se demora esta fase 2. 
5.10.- Fernando Vásquez: es importante avanzar de fase 1 a fase 2, señala que han 
tenido buena acogida por parte de las autoridades regionales del Mop, señala que 
es necesario sentarse todos a la mesa para saber en qué estamos y hacia dónde 
vamos. Es importante conocer los plazos de la fase 2.  
5.11.-Concejal señor Gastón Fuentes: Este es un tema muy sensible, y ha existido 
un aprovechamiento político del mismo por muchos años. Siendo ministro de 
Obras Públicas Ricardo Lagos, se reunió con los alcaldes de la provincia de 
Valdivia, siendo el concejal el alcalde de la época, Señala que, con orgullo, que lo 
que se consiguió en ese tiempo fue gracias a su gestión y a la del concejo y 
funcionarios como don Raúl Morales, como consecuencia de la doble vía los 26 
kilómetros que comparte Paillaco, al norte de Reumén al río Llollelhue nunca se 
ha pagado peaje. El tema es otro: ¿Estamos dispuestos a pagar un peaje?  
Se está transformando el tema del peaje en un tema de fondo y no lo es, porque la 
seguridad de las personas no tiene precio. El accidente del 5 de septiembre de 
1994, el primero que llegó fue este concejal. Es bueno pedir a los gobiernos que 
de una vez por todas hagan esto, y que el tema del peaje no sea una excusa barata, 
porque si el resto de los chilenos lo paga, porque no lo podemos pagar nosotros. 
Si no es necesario pagarlo, no lo paguemos; pero no pongamos una exigencia. 
Alcalde esto tiene que terminar, hay un uso indebido, populista. Si hubiere que 
pagar por la seguridad de todos, el concejal está dispuesto a pagar. 
5.12.- Concejal señor Gabriel Montecinos: Señala que el proyecto es atractivo en 
términos de seguridad, ya que reduciría la tasa de accidentabilidad de la ruta T206, 
concuerda con el concejal Fuentes en el tema del peaje, es importante para la 
comuna por que ayudaría al desarrollo urbano e inmobiliario. Espera que se 
concrete de manera adecuada, cumpliendo todas las instancias requeridas, para 
que un proyecto transparente y acorde a las necesidades de hoy en día. 
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5.13.- Concejal señor Dilbert Alvarado: Recuerda perfectamente el grave 
accidente mencionado y otros los cuales han costado la vida de amigos, 
conocidos. Ojalá que la doble vía se concrete lo más pronto posible, que siga 
avanzando el proyecto y que los gobiernos impulsen la doble vía y evitar 
accidentes. Sobre el peaje es un costo, pero se debe priorizar la conexión con la 
capital regional. 
5.14.- Concejal Cristián Navarrete: Agradece a la Cámara Chilena de la 
Construcción. Señala que se necesita ser más activos desde el municipio, junto a 
los demás municipios, establecer un plan de trabajo para realizar acciones en el 
corto plazo. Solicitar audiencia con el ministro, solicitar ver algún avance, pedir 
explicaciones, pedir plazos. Señala que se pone a disposición para trabajar por la 
doble vía, trabajar en conjunto el concejo municipal, organizaciones sociales, los 
privados, los municipios. Existen obras que se están priorizando, incluso 
pasarelas, que van en contra de lo que la comunidad quiere. Esto es algo que la 
comunidad necesita y no se está tomando en consideración. Por lo cual reitera 
que, a través del Alcalde, solicitar audiencia con el ministro, solicitar ver algún 
avance, pedir explicaciones, pedir plazos. Los miembros de la comunidad no 
pueden seguir muriendo por negligencias administrativas o por visiones políticas.  
5.15.- Alcalde: Solicita a todos los políticos que van a la reelección, que no hagan 
campaña con la cuesta cero ni la doble vía. Por respeto a las víctimas y al dolor de 
aquellos que han perdido un ser querido. Señala que se contactará con los alcaldes 
de Futrono, La Unión, San José y la Alcaldesa de Valdivia, para solicitar en 
conjunto una reunión con el ministro de Obras Públicas.    
5.16.- Alcalde: A petición de la secretaria municipal se solicita acuerdo para 
ampliar la hora de término del concejo en media hora más. Es aprobado en forma 
unánime por los concejales. 
5.17.- Fernando Vásquez: Agradece la buena disposición, Paillaco fue el primer 
municipio y concejo que se quiso sumar, señala la disposición de apoyar en lo que 
sea necesario y avanzar en conjunto. 
 
 
6.-  VARIOS  
 
6.1.- Concejal señor Rodrigo Handschuh: 
Punto 1: “El primero tiene relación con una visita que realice la semana pasada al 
sector El Llolly, donde visite la posta y converse con los funcionarios de la posta 
El Llolly, y posteriormente esa reunión o conversación, bueno observé la 
construcción que se está realizando al lado de la posta El Llolly, que es la nueva 
posta en el fondo, a cargo de la empresa que ganó la licitación y al conversar con 
el ingeniero a cargo de la obra surge un tema que me preocupa bastante y dice 
relación con la factibilidad de agua de esa nueva construcción. El ingeniero a 
cargo me mostró algunas documentaciones que habían solicitado y el resumen es 
que esa posta no cuenta con factibilidad de agua al día de hoy. Cuál es la historia 
de esto, voy a tratar de ser breve, hace algunos años cuando se inició la 
postulación a la construcción de esta nueva posta El Llolly, se le solicitó al 
dirigente del comité de agua del sector que emitiera un documento donde él 
accedía a facilitar el acceso a agua potable de la posta. Sin embargo, como es el 
conducto regular cuando tomó a cargo la empresa la construcción, solicitó a 
través del comité de agua del sector a la Dirección de Obras Hidraúlicas del 
Minjsterio de Obras Públicas la factibilidad de agua de manera oficial, En un 
documento con fecha, que lo tengo aquí, primero de julio de este año, contesta la 
señora señorita Carolina Zuñiga de la DOH, que no se otorga factibilidad de 
conexión ya que de acuerdo a los cálculos para la demanda actual, sin considerar 
los nuevos requerimientos ni las pérdidas del sistema, se concluye que existen 
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problemas en el volumen de regulación y en la capacidad de la bomba de este 
comité en el sector El Llolly. Por lo tanto, al día de hoy la posta no tiene 
factibilidad de agua, al menos de la red del APR de El Llolly, ni para la posta, ni 
para la casa del paramédico. Solicitó Alcalde que evaluemos esta situación. Algo 
conversé con don Cristián Sáez de Secplan, creo que hay una solución provisoria 
que pudiera efectuarse. Sin embargo, lo ideal sería que esta posta cumpla con 
todos los requerimientos, porque si no vamos a tener la posta construida y 
después no vamos a poder operarla, porque es evidente que un recinto de salud 
requiere agua potable para poder funcionar. Como un aspecto básico de esto. Le 
solicitó por favor Alcalde que, ojalá de manera escrita, nos pudiera comentar a los 
concejales cual es la solución o el plan b en relación a la factibilidad de agua de 
esta nueva posta que se esta construyendo.”  
Punto 2: “El segundo punto vario tiene relación a una noticia que salió en la 
prensa el día de ayer, y que nos, digamos, toca como comuna también que dice 
relación con que Fonasa va a evaluar las nuevas bases de licitación de los centros 
de diálisis del país. Ya lo hemos comentado en varios concejos, los pacientes del 
centro de diálisis de Paillaco han llevado una lucha por harto tiempo, en especial 
los últimos meses, en relación a denuncias de supuestos malos tratos e 
irregularidades en relación a la gestión clínica de este centro. Estas denuncias, al 
parecer, se fueron sumando junto con otras en la comuna de Osorno, también. Y 
el día de ayer Fonasa comunica que efectivamente va a modificar las bases, va a 
hacer algunos anexos para poder exigirle más a estas empresas. Más allá de esta 
primera, digamos, primer beneficio que surge a partir de las denuncias de estos 
pacientes me interesaría Alcalde, que como municipio sigamos al tanto de la 
demanda actual de los pacientes, porque no podemos pedirles a los dializados que 
hoy en día se atienden en el centro de Paillaco que esperen las nuevas bases de 
licitación o que se haga un anexo. Por lo tanto, quiero que mantengamos este 
tema al pendiente y que desde el departamento jurídico en este caso, del 
municipio pudiera generarse un informe por escrito para presentarlo a los 
pacientes de diálisis de Paillaco sobre el estado de la infraestructura y la 
posibilidad que hay de que el municipio, como lo hemos mencionado y ahí el 
colega Fuentes lo ha hecho también, que podamos tomar el control de este nuevo 
centro, de este centro en el fondo. Me interesaría, justamente, tener ese respaldo 
por escrito desde el departamento jurídico, porque justamente la presión de los 
pacientes se mantiene y lo que ellos no quieren, es que esto quede como un aviso 
en la prensa y no se haga un seguimiento, no tengan resultado a su demanda 
concreta. Es un avance que Fonasa se haya abierto a evaluar las bases de 
licitación, pero no es lo ideal. Lo ideal es que los pacientes tengan respuesta y que 
esta empresa que ellos denuncian ya no siga trabajando en la comuna. Eso sería 
mis dos puntos varios Alcalde.” 
6.2.- Alcalde: Señala que antes de la próxima reunión de concejo se tendrá el 
informe jurídico sobre la situación del arrendamiento del Centro de Diálisis de 
Paillaco. En relación a Fonasa se verá la posibilidad de una reunión de trabajo más 
a nivel central. En relación a la situación de la nueva posta de El Llolly hablará el 
director de Secplan. 
Cristián Saez: Señala que se preparará un informe para evaluar la situación y con la 
posible solución a este proyecto que se está ejecutando, El cuál estará antes del 
miércoles de la próxima semana. 
 
 
 
 
 
 



30 

 

 

 

 
6.3.- Concejal señor Cristián Navarrete: 
Punto 1: Agradece y felicita a quienes visitaron la extensión de la calle Arturo Prat 
en Pichirropulli, y la visita a los vecinos de Pichipaillaco, que contó con la 
presencia de casi todos los concejales, Secplan, Dideco, Obras y se pudo ver una 
proyección de trabajo a corto, mediano y largo plazo. 
Punto 2: Felicita a la UMDEL que han estado trabajando en el apoyo de 
emprendedores, elaboración de la ordenanza municipal para ferias,  postulación al 
plan de reactivación del gobierno regional, concretándose más de 500 
postulaciones. 
Punto 3: Solicita respuestas pendientes a solicitudes. La primera es  el beneficio de 
la devolución de pago de patentes  a los giros que se han visto afectados por 
Covid. La solicitud se acompaño con lo hecho por otras municipalidades, existe 
un pronunciamiento de contraloría por lo que puede ser ejecutado. La segunda es 
que así como se ha trabajado bien en organizaciones comunitarias para la 
constitución de varias organizaciones, que se agilice la creación de la Unión 
Comunal de Agua Potable Rural, agradece que se esté trabajando en la mesa de la 
sequía, sugiere cambiar el nombre, ya que sequía es negativo.  
Punto 4: Señala que se enteró por la prensa del inicio de clases en algunos 
establecimientos, solicita que se de seguridad que los insumos para los estudiantes, 
los docentes y asistentes de la educación estén disponibles durante el tiempo que 
duren las clases. 
Punto 5: Solicitar insistir en la entrega de los computadores, los cuales aún no han 
llegado. 
Punto 6: Señala que la organización La Veguita sufrió un robo en el espacio de 
reunión que tienen. Esto debido a que la sede está al lado de una plaza que tiene 
problemas de iluminación y solicitar a carabineros mayor vigilancia en el sector. 
Punto 7: Existe una necesidad inmensa en la comunidad de apoyo a los comités 
de vivienda, ya se han creado nuevos, además existen las egis que las asesoran para 
poder constituirse, organizarse, recoger los antecedentes, hacer seguimiento con el 
Serviu, pero últimamente estas empresas y el Serviú no están respondiendo como 
debe ser. Existen personas con subsidios desde el 2017, sin que se haya hecho la 
construcción de sus viviendas. Me preocupa el caso de comités donde una Egis 
está solicitando nuevamente que saquen los certificados bajo costo de ellos. Lo 
mejor sería tener una Egis municipal que asesore a los comités de vivienda, para 
así presionar al Serviu y evitar que nuestros vecinos se vean afectados. Así 
nuestros vecinos podrán postular a mejores viviendas, con el respaldo del 
municipio. 
6.4.- Alcalde: Indica que se emitirá un informe en relación a la devolución de las 
patentes municipales. También indica que se ordenará entregar todos los apoyos 
necesarios para la creación de agilice la creación de la Unión Comunal de Agua 
Potable Rural. En el tema de educación el director del Daem indicó que no habría 
problemas en el suministro de mascarillas. En relación al tema de los 
computadores, la última información es que en septiembre se van a entregar en 
todo el país. En cuanto a la seguridad en Pichirropulli se oficiará a carabineros 
para que exista una mayor vigilancia, se acelerará la creación de las delegaciones 
municipales. Esta semana estaría ingresando la asistente social que va a trabajar en 
vivienda, que trabajará en el tema de la postulación al subsidio del banco de 
materiales, y sería parte de la egis municipal. Informa que con fecha 30 de agosto 
se ingresaron 4 proyectos a la Subdere, 2 que tienen que ver con el mundo 
veterinario, esterilización y apoyo. Otro con luminarias en el sector rural. El 
último un apoyo jurídico para Secplan y vivienda. Y además arquitecto para la 
Egis. Para la próxima semana se estructurará el tema de la Egis Municipal. 
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6.5.- Concejal señor Gastón Fuentes:  
Punto 1: Señala que el día de ayer se realizaron 5 reuniones de comisiones, las 
cuales fueron bastante productivas. Sugiere que tanto el departamento de 
educación y salud colaboren financieramente en la gestión municipal. Así 
educación y salud se involucren en las actividades de deporte, por ejemplo. Señala 
que Luis Benavides ingresó a trabajar cuando él era alcalde, entonces dar una señal 
potente e indicarle al señor Benavides Ud. se hace cargo de Deportes y tiene todo 
este apoyo logístico. Esa señal se debe dar pronto ya que esto no requiere ir a la 
Subdere o al Gore. Agrega que no existe razón para que los gimnasios 
municipales estén pasados a terceros, ya que no hay razón que lo justifique, 
además si ocurre un siniestro, estos no responden. Eso debe recuperarse lo antes 
posible.  
Punto 2: Solicita si sería posible que, sobre todo los que estudian técnico 
profesional, tuvieran clases extraordinarias los días sábados, ya que ellos van a salir 
al mundo del trabajo y saldrán bastante desprovistos de conocimientos prácticos.  
Punto 3: Hay temas que la municipalidad no ha enfrentado, por ejemplo la 
necesidad de cortar algunos árboles  en un recinto municipal. Señala que se refiere 
a situaciones que son más de decisión que de recursos, sugiere una reunión con 
jurídica, salud y educación para que ellos indiquen cuando van a colaborar con el 
municipio para que este tenga una mejor gestión.  
6.6.- Alcalde: En relación a deporte, indica que ya están trabajando en Paillaco 
Pedro González, ex seleccionado de fútbol y Pamela Coihuin, ex seleccionada de 
fútbol, que van a gestionar el talento en las escuelas deportivas, la idea es 
fortalecer y potenciar el trabajo que ya se ha hecho, por ejemplo en el sector de 
Arco Iris, Reumén y en las escuelas, para así poder ingresar, a los con talento y 
ganas, al circuito competitivo, y hacer del fútbol un instrumento de movilidad 
social. Señala que Luis Benavides, por su experiencia, tendrá una posición 
relevante en esta administración.  
Comparte la opinión del Concejal en relación a los departamentos de salud y 
educación, por ahora se pretende que el Centro de Salud Mental de la comuna se 
trabaje coordinadamente entre todos los servicios municipales. 
Señala que los estudiantes del técnico profesional están en un plan de 
reforzamiento de las destrezas técnicas y se realizará un monitoreo al mes de 
iniciadas las clases.  
El alcalde señala que: “Acabo de firmar hoy, una invitación formal a José 
Echeverri, académico de la Universidad de York, para formalizar el interés de 
crear una sede de esa universidad acá.” En ese mismo tenor se informa que se 
envió al director del CFT de Los Ríos, dos oficios, el primero indicando las 
preferencias de carrera de los egresados de la comuna, siendo las más votadas 
administración, electricidad, enfermería e informática e insight. Los egresados del 
Liceo RAP enfermería, construcción e informática y el otro indicando el apoyo 
del alcalde y el concejo a la instalación del CFT en la comuna.  
 
6.7.- Concejal señor Dilbert Alvarado 
Punto 1: El tema del asbesto, hace un año que Serviu inspeccionó el barrio chino 
y todavía no existe información al respecto. 
Punto 2: Vecino del sector La Paloma, paradero La Leña ha solicitado con fecha 
20 de enero de 2021 ha solicitado material para su camino, y no ha recibido 
respuesta. 
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Punto 3: En Reumén , la presidente y secretaria de la junta de vecinos se 
comunicaron solicitando información sobre los caminos, tanto el acceso de la 
betonera como de la ruta 5, debido al mal estado en que se encuentran y ver las 
respuestas de vialidad en torno a los mismos. 
Punto 4: Que va a pasar con el 18 de septiembre. 
Punto 5: En relación con el Centro Cultural de la estación de ferrocarriles de 
Reumén, que va a pasar con este recinto, posibilidad de arriendo, reparación de 
vidrios rotos.  
6.8.- Alcalde: Señala que en relación al tema del asbesto, se solicitará una reunión 
formal con el seremi, con el director de Serviu, para ver como avanza la 
realización de un catastro. Una de las primeras acciones al asumir la alcaldía fue 
oficiar a Vialidad por los accesos a Reumén , por lo que se hará seguimiento a los 
oficios y sus respuestas. En relación al tema de La Paloma, solicita al concejal los 
datos del vecino y la fecha de ingreso de la petición para ver si se puede 
solucionar eso.  
Cristián Pinuer: Informa que el vecino es Jovino Sobarzo, se recibió el oficio, con 
la petición para la mejora de su camino de acceso. Se habló con el vecino y se 
incluyo el sector La Paloma en la programación de caminos de la próxima semana. 
Se ha ido cumpliendo todo lo del acceso al agua potable y por retraso, debido a la 
pandemia, también se ha cumplido con los sectores más atrasados en la 
mantención de caminos.  
Alcalde: en relación al tema de Fiestas Patrias se están recopilando los 
antecedentes técnicos de la Seremía de Salud, del punto de vista de epidemiología, 
de la seguridad para tomar una decisión consensuada entre varios actores, a más 
tardar el próximo lunes. Se invitará al concejal a esta mesa con los antecedentes 
reunidos, para lograr un equilibrio entre el interés y la protección sanitaria.  En 
relación al Centro Cultural de Reumén, existen 4 personas interesadas en 
presentar un emprendimiento para darle vida al Centro Cultural, se solicitó a 
Cynthia Flores que organice una comisión formada por alguien del concejo 
municipal, de la comunidad y fomento productivo para escuchar las 4 propuestas, 
ya que solo se puede aceptar una. Se está trabajando para recuperar los espacios, 
no la cafetería, con servicios municipales y poder instalar la primera delegación 
municipal, de acuerdo al presupuesto municipal. Se encargo a la unidad jurídica 
aclarar la situación de la casa vecina al Centro Cultural.   
Concejal señor Dilbert Alvarado 
Punto 6: El tema de los perros asilvestrados, calendarizar una reunión con las 
organizaciones, y mantener la subvención a S.O.S Huella que ha hecho un trabajo 
importante dentro de la comuna. Señala que el cuidado es de todos en relación al 
cuidado de las mascotas, y la responsabilidad del municipio en relación a los 
perros abandonados. 
Punto 7: Se han instalado varios talleres mecánicos en la comuna, una vecina del 
sector Francisco Bilbao señala que están ocupando las veredas para instalar los 
vehículos. En el sector la primera compañía de bomberos está realizando una 
construcción y sería bueno que se señalice mejor en el tema del tránsito de 
peatones, ya que no está demarcado y que al frente de la primera hay otra 
construcción. 
Alcalde: Se trabajarán esos temas. 
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6.9.- Concejal señor Gabriel Montecinos: 
Punto 1: El día de 24 de agosto solicito a administración si se podía acelerar la 
conexión eléctrica de la plaza de Pichirropulli, también habló con carabineros y es 
necesario ver lo de la iluminación para poder realizar un mejor control preventivo 
del lugar. 
Punto 2: Una solicitud de la presidenta de La Veguita respecto a que existe una 
fosa séptica donde está la sede, de unos 3 metros de profundidad, a ella le 
preocupa que pueda ocurrir un accidente ya que hay menores que juegan por el 
sector. Solicita una colaboración para realizar el cierre perimetral de la fosa y 
evitar accidentes. 
Punto 3: Consulta por el tema de las actividades para las Fiestas Patrias, fondas, 
desfiles (consulta de los bomberos) para prepararse con antelación. 
Punto 4: Respecto a la acumulación de basura domiciliaria en diversos sectores 
rurales, que mencionó la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales, también 
en el sector urbano, por ejemplo, la pampa Perinetti, donde juegan muchos 
menores, en el camino que une el sector El Trébol con Reumén. Solicita si se 
puede coordinar un operativo de limpieza para los,lugares mencionados. 
Punto 5: Respecto a la falta de accesibilidad en los edificios municipales y falta de 
rampas, solicita una solución a mediano plazo. Solicitar la compra de 
desfibriladores en lugares con mucho público, con personal que lo sepa utilizar, lo 
cual seria muy adecuado y pertinente con la legislación vigente. 
6.10.- Alcalde:  En relación a la seguridad periférica de La Veguita se está 
redactando un oficio a carabineros. En relación a los microbasurales se coordinará 
con la encargada señora Macarena Ibarra. Se verá la situación de los gimnasios 
municipales y su administración. La semana pasada se firmó un convenio con 
dirigentes y representantes de organizaciones de personas con discapacidad para la 
elaboración del Plan Institucional de accesibilidad. Una vez definiendo el 
presupuesto en octubre se tratará de solucionar todas las solicitudes. El tema del 
Dea, solicitará cotización, e instalar en lugares con afluencia de público y 
capacitación a los funcionarios. En relación a los desfiles, se tomó la decisión de 
que habría en Reumén, Pichirropulli, Itropulli y Paillaco. Se está definiendo las 
características, número de participantes, las distancias y la seguridad. En relación a 
las fondas se está consultando a las seremias. 
 
6.11.- Concejal señor Raúl Cortez: 
Punto 1: Felicitar y dar las gracias por el trabajo que se realizó en el callejón de la 
familia Millapán. Gracias a Cristián Pinuer por la rápida reparación del camino. 
Punto2: La preocupación de que en el cementerio municipal se están sustrayendo 
maceteros. Solicita que se realice una investigación al respecto y que se tomen las 
acciones que correspondan con los responsables. El administrador debe saber 
quiénes son los que están haciendo este tipo de cosas. Familias que vienen de 
afuera ven las condiciones de sus nichos, por lo que solicita colocar cámaras, que 
sale alrededor de 120.000, 140.000 pesos, para controlar el tema de los robos, 
porque ha estado pasando, vemos por las redes sociales como roban o destruyen 
las cosas y ahora se están robando los maceteros y son los mismos trabajadores, 
Alcalde, de ahí del cementerio. 
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6.12.- Alcalde: Gracias por reconocer el trabajo de los funcionarios municipales. 
En relación a la sustracción de flores y maceteros en el cementerio municipal, es 
algo clásico, por lo que se tomará la idea del concejal Cortez y se implementarán 
cámaras. Se encargará a Secplan la postulación a un FRIL para la instalación de 
cámaras en lugares sensibles de la comuna. 
Muchas gracias a las funcionarias y funcionarios municipales, a los concejales fue 
una reunión muy productiva, muy provechosa e intensa. Este tipo de reunión 
engrandece la labor municipal y da una muy buena señal a la comunidad. Muchas 
gracias a todos y todas. Nos vemos el próximo miércoles, un abrazo a todos. 
 
 
 
 
 
 

MIGUEL ANGEL CARRASCO GARCIA 
ALCALDE 
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